

Título: La heterogeneidad territorial de la estructura de clases en Argentina

Nombre: María Clara Fernández Melián (IIGG, UBA – UNTREF)

Conocer la estructura social argentina ha sido una preocupación central desde los orígenes de la sociología, pero la dimensión espacial de la misma ha permanecido muy poco explorada constituyendo una importante vacancia en el conocimiento. Si bien se encuentran algunas referencias sobre la heterogeneidad espacial de la estructura social, éstas se circunscriben, generalmente, a los aglomerados, las provincias o las regiones estadísticas del país, sin consideración de los avances realizados desde otras áreas de conocimiento acerca de la heterogeneidad territorial de la estructura productiva y las escalas espaciales más idóneas para dar cuenta de ella. En ese sentido, y en un contexto nacional signado por una profunda desigualdad económica, productiva y social se vuelve indispensable repensar la especificidad territorial que adquieren las clases sociales.

El **objetivo** del trabajo es dar cuenta de la diferenciación territorial de la estructura de clases y estratos socio-ocupacionales del país, considerando que ésta trasciende los límites político-administrativos y la contigüidad espacial. Se busca identificar continuidades y discontinuidades micro-espaciales al interior de las provincias en cuanto a los patrones de estructuración de las clases y rasgos semejantes en áreas distantes.

Se adopta un **diseño metodológico cuantitativo de perspectiva micro-espacial** (departamental) y se utiliza como **fuentes** de datos el Censo Nacional de Población, Hogares y Viviendas del año 2010, dado que es la única que permite trabajar con el nivel de desagregación requerido.

Como **resultados** se presentan la distribución de la población ocupada por clase a nivel de total del país para dar cuenta del tamaño y la composición de cada clase por estrato socio-ocupacional. Luego, se desagregan los datos de estratos y clases sociales por departamento y se analizan las diferencias y similitudes entre ellos haciendo énfasis en lo que sucede más allá de las contigüidades espaciales y los límites político-administrativos provinciales.

A partir del análisis, se verifica la existencia de cierta discontinuidad espacial al interior de las provincias en cuanto a los patrones de estructuración de las clases y ciertos rasgos semejantes en áreas distantes. Así, emergen similitudes entre las estructuras de clase de distintas áreas consideradas centrales en distintas provincias, por otro lado, entre las áreas periféricas y, luego, entre las zonas rezagadas de distintas provincias del interior; mientras que la CABA presenta rasgos que se distancian de todas ellas. En ese sentido, se comprueba la existencia de departamentos con

estructuras de clase semejantes que se encuentran lejanos geográficamente entre sí, al tiempo que otras áreas próximas y pertenecientes a una misma provincia presentan estructuras distintas.

Se espera que el análisis contribuya a la reflexión en torno a la existencia de una estructura social nacional con especificidades territoriales o si, en cambio, se puede abonar la hipótesis de la constitución de estructuras específicas en base a contextos diferenciales.